

La Revolución de 1891

Al cumplirse 80 años de la revolución del 21, el distinguido abogado Benjamín Valdés Alfonso ha publicado con este título un volumen de leyes históricas de su padre, don Ismael Valdés Vergara, confirmando que con el curso del tiempo muchas pasiones hermanas hayan sido olvidadas.

La sangrienta lucha civil, que marcó el fin de la república parlamentaria subsistente en Chile hasta 1925, dividió profundamente a la sociedad chilena de la época. El señor Valdés Vergara era un activo miembro del foso santiaguino a fines del siglo pasado y no vaciló en tomar el partido del Congreso cuando estalló el conflicto constitucional.

Pero antes de que se precipitaran los acontecimientos una comisión de hombres públicos destacados visitara en el Palacio de La Moneda al Presidente Balmaceda, con el fin de subrayar las consecuencias que tendría su inobservancia de la Carta Fundamental. El autor lo integró como secretario.

Sin embargo la entrevista fue estéril y poco después se sublevó la Escuadra Nacional, dejando intacta la autoridad del Primer Mandatario. En ella se embarcaron los futuros componentes de la Junta de Gobierno de Iquique.

La muerte de Enrique Valdés Vergara en el hundimiento del blindado Blanco Encalada decidió a su hermano Ismael a via-

jar al norte con el fin de unirse a la causa revolucionaria. Al llegar al puerto nortino fue designado secretario general de la Escuadra.

En el desempeño de tan delicadas funciones fue testigo abrumado de las gestiones que se hicieron para adquirir armamentos y pertrechos bélicos, seriamente interferidas por el Gobierno norteamericano.

La primera parte de esta obra, titulada "Recuerdos escritos cinco años después", se complementa con "Última jornada contra la dictadura", que, escrita por insinuación del libertador Diego Barros Arana, se refiere al enganche del ejército rebelde, su desembarco en Quintero y las batallas de Con-

cón y Pisicilla, determinantes de la caída de Balmaceda.

Aun cuando son numerosas en este libro las expresiones duras contra los partidarios del Presidente, no quiso a su autor el deseo de sacarne provecho. Aquella tendencia es explicable por el ardor inusitado que revistió la contienda civil.

Este ameno libro, sencillamente impreso por la Editorial Francisco de Aguirre, de Buenos Aires, contiene pormenores históricos de subida valor, lo cual justifica que el hijo de don Ismael Valdés Vergara —cuya destacada trayectoria política recuerda una céntrica calle de la capital— haya autorizado su publicación.

La Revolución de 1891. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Revolución de 1891. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)